



Das Erlebnis für die ganze Familie:
Landeswandertag
 5. Mai 2019
 Röttenbach (Schwarzwald)

www.badischer-turner-bund.de



**Der Natursporttag
für Groß & Klein**

Rahmenprogramm

Musik- & Showprogramm



In und um die Benedikt-Winterhalder-Halle sorgt der TuS Röttenbach für musikalische Unterhaltung und die ein oder andere Showeinlage, sodass neben der verdienten Stärkung nach der Wanderung einem gemütlichen Beisammensein nichts im Wege steht.

Geocaching: Elektronische Schatzsuche über ca. 4 Kilometer

Ausgerüstet mit GPS-Geräten geht es auf die moderne Schnitzeljagd, bei der Rätsel zu lösen und die nächsten Koordinaten ausfindig zu machen sind. Für Groß und Klein, allein oder in der Gruppe eine kurzweilige Herausforderung und die Chance, Röttenbach auf besondere Weise zu entdecken. Die Laufkarte und GPS-Geräte gibt es am BTB-Infostand.

Mitmachangebote

Für den Wandernachwuchs halten der Badische Turner-Bund und der TuS Röttenbach noch verschiedene Bewegungs- und Spielangebote bereit, die zum Ausprobieren und Spaß haben einladen.

Bewirtung

Der TuS Röttenbach sorgt in und um die Benedikt-Winterhalder-Halle mit Speis und Trank für das leibliche Wohl der Wandersleute.



Foto: BTB Archiv / N. Rauffer

Programm & Organisation

Programmüberblick

Termin:	Sonntag, 5. Mai 2019
Start & Ziel:	Benedikt-Winterhalder-Halle Friedenweilerstraße 13 79877 Röttenbach Gemeinde Friedenweiler
Wanderstarts:	9.00 – 11.00 Uhr Route 1 & 2 (geführte Touren) 9.00 – 10.30 Uhr Route 3 9.00 Uhr Route 4 NEU 10.00 Uhr Nordic Walking (Tour 2) NEU
Rahmenprogramm:	11.00 – 16.00 Uhr Musik-, Mitmach- und Showprogramm, Europa-Park Gewinnspiel
Bewirtung:	9.00 – 16.00 Uhr

Organisatorisches

Die Teilnahme ist kostenlos!

Anmeldung **NEU**
Anmelden und für geführte Wanderung vormerken: Für mehr Planungssicherheit bitten wir um Anmeldung bis **30. April 2019** unter www.badischer-turner-bund.de > Veranstaltungen.
Teilnahme für Kurzentenschlossene: Wie in den Vorjahren starten auch für Kurzentenschlossene in regelmäßigen Abständen geführte Touren, deren Kapazitäten jedoch begrenzt sind.

Anreise

Die Anreise mit ...
 ... **Bus/PKW:** B 31, aus Freiburg (A5) kommend die 2. Ausfahrt nach Röttenbach, von Donaueschingen (A81) kommend die erste Ausfahrt nach Röttenbach nehmen. Parkplätze sind innerorts ausgeschildert.
 ... **ÖPNV:** Schienenersatzverkehr der Höllentalbahn nutzen, Haltestelle „Grundschule / Benedikt-Winterhalder-Halle“

Kontakt: 0721 1815-20 | paul.lemlein@badischer-turner-bund.de





Willkommen in Röttenbach

Liebe Wanderfreunde des Badischen Turner-Bundes!



Es ist mir eine große Freude, den Badischen Turner-Bund im Wanderparadies Röttenbach begrüßen zu dürfen. Lange hegten der TuS Röttenbach und die Gemeinde Friedenweiler den

Wunsch, einmal einen Landeswandertag des Badischen Turner-Bundes abhalten zu dürfen. Und jetzt hat es geklappt! Wir alle freuen uns sehr darüber. Wir haben damit gewartet, bis Röttenbach 1200 Jahre alt geworden ist. So lange gibt es diese frühe Ansiedlung im Hochschwarzwald, ausgehend vom Kloster St. Gallen, mittlerweile schon. Ebenfalls in diesem Jahr kann der TuS Röttenbach auf eine 100 Jahre alte Vereinsgeschichte zurückblicken.

Röttenbach, als eine „Wutachschlucht-Gemeinde“ mitten im badischen Süden, will mit seiner eigenen Schlucht – der Röttenbachschlucht – werben und diese allen Gästen präsentieren. Und ich glaube, es wird uns gelingen, denn in der Wanderwelt gilt Röttenbach für viele als Geheimtipp, insbesondere in unserem schönen Badnerland. Ich darf Ihnen versprechen, dass wir Röttenbacher alles dafür tun werden, dass Sie einen schönen, hoffentlich unvergesslichen Tag mit einer imposanten Wanderung erleben dürfen.

Wir freuen uns auf Sie!

Josef Matt
Bürgermeister



Den Hochschwarzwald entdecken

Die Wanderrouen: offene Wiesen, weite Blicke, verwunschene Pfade und Schluchten

Der Landeswandertag 2019 bietet vier Rundtouren mit unterschiedlichem Charakter – von der gemütlichen Familienwanderung bis zur anspruchsvollen Schwarzwaldtour. Die geführten Wanderungen starten zwischen 9 und 11 Uhr in regelmäßigen Abständen in überschaubaren Gruppen von der Benedikt-Winterhalder-Halle in Röttenbach. Mit Ausnahme der Route 4 sind alle Touren ausgeschildert und können auch eigenständig begangen werden.

Route 1: Familientour zum „Ameisenpfad“ über 5 Kilometer

Die Familientour ist eine einfache, abwechslungsreiche Rundwanderung für alle Altersklassen. Sie ist für Kinder, Eltern und Senioren gleichermaßen geeignet, die gemeinsam einen schönen Tag im Schwarzwald erleben möchten. Oder eben für einen gemütlichen, ausgedehnten Sonntagsspaziergang. Die Familientour führt uns zunächst entlang des Röttenbachs, vorbei an einem alten Steinbruch bis zur Lochwegbrücke. Es folgt ein kleiner Anstieg zum Holzlagerplatz, der aber auch mit dem Kinderwagen problemlos zu meistern ist. Spannende Entdeckungen an Stationen zum Schauen und Mitmachen erwarten uns auf dem neu angelegten Erlebnisweg „Ameisenpfad“, bevor es über den Sportplatz, der die Möglichkeit für einen Zwischenstopp und Stärkung bietet, zurück zum Ausgangspunkt geht.

Route 2: Zwischen Schwarzwald und Baar – Höhenweg über 10 Kilometer

Los geht es über die Höhen des Naturschutzgebiets „Röttenbacher Wiesen“, einer offenen, mosaikartigen Landschaft aus Wiesen und Mooren, Richtung Göschweiler. Hier genießen wir die Aussicht „Hoher Fahnen“, bevor wir in das Tannengrün des Göschweiler Waldes eintauchen. Die Wanderung führt weiter entlang des Mühlwangen, bevor uns erneut die Weite der „Röttenbacher Wiesen“ empfängt. Auf dem Weg zur Zwischenverpflegung passieren wir den historischen Jahnbrunnen, von dem leider nur noch der Brunnenstock erhalten ist. Nach einer Stärkung im Clubhaus geht es zurück zur Benedikt-Winterhalder-Halle.

Die 10 Kilometer-Runde bieten wir erstmals auch als **Nordic-Walking Tour** an. Start ist im 10 Uhr, Stöcke sind mitzubringen.



Route 3: Röttenbachschlucht – Premiumwandern über 15 Kilometer

Die Tour führt größtenteils über den neu angelegten Premiumwanderweg Röttenbach. Zunächst wandern wir westwärts den Enkensteig hinab und über einen schönen Panoramaweg bis zum Aussichtspunkt Feldbergblick und lassen den Blick über die Höhen und Schluchten des Schwarzwaldes schweifen. Nach einem Abstieg auf kleinen Pfaden durch urwüchsiges Gebiet gelangen wir zur Röttenbachmündung – für viele einer der schönsten Einstiege in die Wutachschlucht. Weiter geht es die wildromantische Röttenbachschlucht hinauf, auf verwunschene Pfade entlang des Röttenbachs und durch den Krebsgraben. Vorbei am Naturschutzgebiet „Röttenbacher Wiesen“ gelangen wir zum Clubhaus, wo die verdiente Stärkung wartet. Vor dort aus sind es noch überschaubare 1,5 Kilometer bis zum Ausgangspunkt.

Wichtig: Für diese mittelschwere Tour ist Trittsicherheit und festes Schuhwerk zwingend erforderlich. Die Wanderung führt teilweise über kleine Pfade in der Schlucht, die rutschig sein können.

Route 4: Durch Schluchten und über Schwarzwaldhöhen – anspruchsvolle Tour über 20 Kilometer **NEU**

Die erstmals ausgeschriebene, sportliche Tour über 20 Kilometer verbindet den Höhenweg und den Schluchtenweg der Routen 2 & 3. Beginnend mit dem Enkensteig und der anschließenden Wanderung über den Panoramaweg bis hin zum Feldbergblick führt uns der Weg hinab in die Wutachschlucht. Wir wandern flussabwärts durch eine überwältigende Urlandschaft aus hochaufragenden Felsen, rauschendem Wasser und Gesteinsschichten aus 300 Millionen Jahren Erdgeschichte. Bei den Mauerresten des Räuberschlossle führt die Route aus der wilden Schlucht und uns eröffnet sich zum Abschied ein eindrucksvoller Tiefblick hinab in die Wutachschlucht. Anschließend geht es über Göschweiler zurück nach Röttenbach (s. Route 2).

Wichtig: Für diese sportliche Tour ist Trittsicherheit und festes Schuhwerk zwingend erforderlich. Die Wanderung führt teilweise über kleine Pfade in der Schlucht, die rutschig sein können.